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Il settore della pasta sposa la sostenibilità
Con misure per ridurre l’impronta ambientale. Tradizione ed innovazione ‘matrimonio possibile’
Per quanto, seppure mini-
mamente, sfiorato da una 
crisi di mercato che sta ve-
ramente penalizzando – 
specie in ambito alimentare 
– diversi settori, quello 
della pasta continua a ge-
nerare un fatturato annuo 
superiore ai 5 miliardi di 
euro, dando al tempo 
stesso lavoro ad oltre 
1omila dipendenti distri-
buiti nelle circa 120 im-
prese attive nel Paese. Un 
settore, quello della pasta, 
riconosciuto come il pila-
stro della dieta mediterra-
nea – nonché simbolo di 

cultura e tradizione – che, 
al passo con i tempi, sta an-
ch’esso virando verso la so-
stenibilità, adottando 
misure concrete per ridurre 
l’impronta ambientale, e 
migliorare così anche l’effi-
cienza energetica. Come 
ben argomenta il Blog di 
Centrally, “La transizione 
verso pratiche più sosteni-
bili nel settore della pasta 
non è solo una questione di 
responsabilità ambientale, 
ma diventa anche un fat-
tore di competitività e in-
novazione. 
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“Un pericoloso cre-
scendo di brutali aggres-
sioni. Un dilagare di 
rabbia e violenza al 
quale non avevamo mai 
assistito in precedenza.  I 
numeri di questo inizio 
2024, da Nord a Sud, con 
la Campania maglia nera 
con 22 episodi nelle sole 
Asl di Napoli, dal 1 gen-
naio a oggi, ci raccon-
tano soprattutto di una 

collettività esasperata, 
che con il passare dei 
mesi ha trasformato sem-
pre di più i professionisti 
della sanità in capri 
espiatori, in nemici con-
tro i quali combattere e 
dai quali difendersi, ma 
soprattutto nei responsa-
bili numero uno dei di-
sagi e delle 
disorganizzazioni”.
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La denuncia di Antonio De Palma, Presidente Nazionale del Nursing Up 

“Aggressioni sempre più brutali” 
Le parole nella giornata contro la violenza ai professionisti sanitari

L’associazione Codici sta 
seguendo il  tragico caso 
della studentessa di 18 anni 
– Camilla Canepa – dece-
duta nel giugno 2021 al-
l ’ospedale San Martino di 
Genova dopo essere stata 
vaccinata contro il  Covid 

durante un open day. Per 
questa vicenda cinque me-
dici del Pronto Soccorso di 
Lavagna sono stati  iscritti  
nel registro degli indagati.  
Come tiene a rimarcare 
Ivano Giacomelli ,  Segreta-
rio Nazionale di Codici,  

“Siamo pronti a fare la no-
stra parte in Tribunale,  e 
questo per due ragioni.  La 
prima è perché parliamo di 
un caso sospetto di malasa-
nità,  che presenta diverse 
ombre su cui è doveroso 
fare piena luce. A questo si 

aggiunge il  tema dei vac-
cini. Più volte all’epoca ab-
biamo richiamato 
l’attenzione sulla necessità 
di un approccio meticoloso 
per evitare una corsa con-
fusa e pericolosa alla vacci-
nazione”. “Nella tragica 
storia della studentessa – 
prosegue il  responsabile 
dell’Associazione –  dal-
l’autopsia è emerso, da 
quanto si  apprende, che 
non aveva alcuna patologia 
pregressa, non aveva as-
sunto alcun farmaco. Se-

condo l’accusa quattro dei 
cinque medici indagati non 
avrebbero effettuato tutti  
gli accertamenti diagnostici 
previsti dal protocollo tera-
peutico elaborato da Re-
gione Liguria per il  
trattamento della sindrome 
da Vitt ,  che ha colpito la 
giovane dopo l’infusione 
della dose vaccinale. Se fos-
sero state eseguite quelle 
verifiche al momento del-
l’accesso al Pronto Soccorso 
di Lavagna – conclude non 
senza amarezza Giacomelli 

– sempre secondo l’accusa 
probabilmente non sarebbe 
deceduta. Sono aspetti  in-
quietanti, su cui è doveroso 
fare chiarezza”. Ricordiamo 
che l’associazione Codici si 
batte da anni contro la ma-
lasanità,  fornendo assi-
stenza legale.  In caso di 
errori medici,  carenze nel-
l’assistenza oppure ineffi-
cienze è possibile fare una 
segnalazione al numero 
065571996 o all’ indirizzo 
s e g r e t e r i a . s p o r t e l l o @ c o -
dici.org. 

E ’  la  denuncia  –  l ’enne-
sima – espressa dall ’ infati-
cabi le  Antonio  De Palma,  
Pres idente  Nazionale  del  
Nursing Up, che prosegue:  
“Abbiamo davant i ,  ne l -
l ’anal izzare  con at ten-
z ione  i  fa t t i  d i  cronaca  
del le  u l t ime set t imane,  
episodi  a i  qual i  non ave-
vamo mai  assist i to  in  pre-
cedenza .  Pugni  in  p ieno 
volto a  giovani  infermiere 
donne f ino  a  far  sa l tare  
loro un dente ,  addir i t tura  
calc i  ad al tezza viso e  ten-
ta t iv i  d i  s t rangolamento .  
Incredibi le  i l  caso in cui ,  a  
Napol i ,  Pont ice l l i ,  un  pa-
ziente  ha rubato la  pistola  
ad  una guardia  g iurata  
brandendola  contro  me-
dic i  e  infermier i” .  Cos ì ,  
spiega ancora i l  s indacal i -
s ta  degl i  operator i  sani -
tar i ,  “Se ,  da  una  parte ,  i  
pronto soccorsi  e  i  repart i  
nevralgic i  s i  sono trasfor-
mati  in  una vera e  propria  
t r incea ,  la  t r i s te  rea l tà  è  
anche  legata  a l  fa t to  che  
g l i  infermier i  non sono 
solo  le  v i t t ime predest i -
nate  numericamente  par-
lando,  ma soprat tut to ,  
paradossalmente ,  sembra  
s i  s ia  abbassata  sempre di  
p iù  la  barr iera  di fens iva  
da  parte  del le  i s t i tuzioni ,  
e  questo  accade  propr io  
nel  momento in cui  le  vio-
lenze  contro  g l i  operator i  
sani tar i  r i schiano di  d i -
ventare  un fenomeno del  
tut to  fuor i  control lo” .  Ed 

in tutto ciò,  commenta non 
senza amarezza De Palma,  
“La pol i t ica ,  doveroso sot-
to l inear lo ,  la t i ta ,  s ia  dal  
punto  di  v is ta  d i  norme 
eff icaci  a  di fesa  del l ’ inco-
lumità  dei  profess ionis t i  
sani tar i ,  s ia  in  az ioni  d i  
rea le  contras to  del le  ag-
gress ioni .   Esempio  lam-
pante  in  negat ivo ,  v is to  
c iò  che ancora accade,  è  i l  
p iano di  r ipr is t ino  e  ra f -

forzamento  dei  pres idi  d i  
pubbl ica  s icurezza  da  
Nord a  Sud,  tanto  decan-
tato da parte del  Ministero 
degl i  Interni ,  part i to  c irca 
un anno fa .  Ebbene  –  in-
calza i l  leader  s indacale  –  
da nostre  indagini  emerge 
chiaramente  che  in  tut ta  
I ta l ia  non c i  sarebbe  un 
solo  ospedale  in  cui  g l i  
agent i  sono present i ,  s ta -
b i lmente ,  anche  nel le  ore  

not turne ,  se t te  g iorni  su  
sette ,  quando,  con i  favori  
de l  buio ,  ne i  pronto  soc-
cors i  accade  davvero  di  
tutto .  Eppure,  prosegue i l  
responsabi le  de l  Nurs ing 
Up,  “S iamo s ta t i  t ra  i  
pr imi ,  e  non è  cer to  s ta ta  
una  provocazione ,  a  chie -
dere la  presenza del l ’eser-
c i to  negl i  ospedal i !  Come 
s indacato  del le  profes-
s ioni  sani tar ie  s iamo im-

pegnati  da anni  in  att ivi tà  
di  comunicazione e  di  pre-
venzione  contro  le  v io-
lenze  a i  danni  degl i  
infermier i  e  degl i  a l t r i  
professionist i  del la  salute,  
so l levando la  quest ione  
re la t iva  a l la  presenza  di  
una  crescente  mala  cul -
tura ,  che  come un cancro  
va  es t i rpata  a l la  radice ,  
con campagne mirate  che  
coinvolgano soprat tut to  i  

c i t tadini  e  permettano di  
r icostruire  l ’empat ia  per-
duta  con g l i  operator i  sa -
ni tar i .  I  numeri  indicat i  
oggi  –  cont inua De Palma 
–  da  parte  del  Minis tero  
del la  Sa lute ,  ne l la  Gior-
nata  Nazionale  contro  le  
v io lenze  a i  profess ionis t i  
sani tar i ,  sono davvero  a l -
larmant i” .  Ebbene ,  ag-
giunge  inf ine  i l  
s indacal i s ta ,  “Solamente  
ne l  2023  abbiamo avuto  
16mila  segnalazioni  di  ag-
gressioni  f is iche e  verbal i .  
Al  primo posto c i  sono gl i  
infermier i  ma soprat tut to  
c i  sono le  nostre  donne.  E 
al lora,  se  da una parte ,  oc-
corre  far  comprendere  f i -
nalmente  a l la  co l le t t iv i tà  
che  i  profess ionis t i  sani -
tari  non sono i  nemici  con-
tro  cui  scagl iare  rabbia ,  
paura e  insoddisfazione,  e  
che  non è  poss ib i le  pren-
dere a pugni un infermiere 
anche  se  s i  è  costre t t i  ad  
attendere ore in un pronto 
soccorso  dal l ’al tra parte –  
conclude  inf ine  De Palma 
– la  pol i t ica  deve smettere  
di  fare  promesse a  vuoto e  
deve  creare ,  per  i  profes -
s ionis t i  de l la  sa lute ,  r ive-
dendo se  necessar io  le  
normat ive  del  codice  pe-
nale ,  un  ambiente  di  la -
voro  sano e  sereno,  
a ff inché  g l i  ospedal i  tor-
nino  ad essere  so lo  luogo 
di  cure e  non un campo di  
battagl ia  e  di  duel l i  rust i -
cani”.  

Il Segretario Generale Ivano Giacomelli: “Dall’autopsia è emerso che non aveva alcuna patologia pregressa, non aveva assunto alcun farmaco” 

L’associazione Codici sul caso della 18enne ligure morta dopo il vaccino
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Ruvolo: “L’intero comparto del Made in Italy è a rischio” 

Confimprenditori sul Mar Rosso

Riguardo alla crisi in atto 
nel Mar Rosso, attraverso il 
suo ufficio stampa Federico 
De Cesare, portavoce del 
Presidente Stefano Ruvolo 
(e Capo Ufficio Stampa), 
Confimprenditori) ha invi-
tato un comunicato stampa 
ai media, dove viene affer-
mato che: “Purtroppo que-
sto governo continua a 
rivolgersi all’Europa, a in-
vocare soluzioni congiunte, 
e ignora gli imprenditori 
italiani che sono i più col-
piti dalla crisi nel Mar 
Rosso. Il ministro Francesco 

Lollobrigida afferma di es-
sersi confrontato con i suoi 
colleghi di governo per par-
lare del conflitto in Medio 
Oriente ma si sono dimenti-
cati di invitare al tavolo gli 
attori protagonisti di questo 
dramma che sta colpendo 
l’Italia: le piccole e medie 
imprese italiane”. Dal canto 
suo il presidente di Confim-
prenditori,  Stefano Ruvolo 
(nella foto), si legge ancora 
nella nota? “Sono settimane 
che denunciamo questa si-
tuazione, avvertendo il go-
verno che le imprese 

italiane che vivono di im-
port ed export non regge-
ranno a lungo l’aumento dei 
costi che questa crisi sta 
provocando ma nessuno ci 
ascolta. L’Italia sta per-
dendo un miliardo al mese, 
l’intero comparto del Made 
in Italy è a rischio. Invece di 
invocare l’Europa – con-
clude il comunicato di Con-
fimprenditori – il governo e 
i  ministri competenti con-
vochino un tavolo con gli 
imprenditori italiani per 
trovare delle soluzioni im-
mediate”. 

Quella di oggi sarà una giornata caratterizzata da nuvolosità di passaggio 

Le previsioni del tempo a Roma

Meteo Roma per oggi?  
Quali  sono le previsioni 
meteo che  suggeriscono 
dagli  esperti  del settore? 
Ecco che cosa è previsto sul 
meteo nella Capitale.  Con-
trolliamo come sempre i  
dati meteo tramite l’ausilio 
fornito da ilmeteo.it  Mar-
tedì 12 Marzo: giornata ca-
ratterizzata da nuvolosità 

di passaggio,  temperatura 
minima 11°C, massima 
16°C. Entrando nel detta-
glio,  avremo nuvolosità 
sparsa al  mattino e al  po-
meriggio,  assenza di nubi 
alla sera.  Durante la gior-
nata di oggi si  registrerà 
una temperatura massima 
di 16°C alle ore 15,  mentre 
la minima alle ore 8 sarà di 

11°C. I venti saranno mode-
rati da Nord-Nord-Ovest al 
mattino con intensità di 
circa 14km/h, per i l  resto 
della giornata moderati  
provenienti da Ovest-Nord-
Ovest con intensità di circa 
25km/h. L’intensità solare 
più alta sarà alle ore 12 con 
un valore UV di 5.7,  corri-
spondente a 790W/mq. 

Tra le  strategie  adottate  –  
i l lustrano gl i  espert i  del  
Blog – spiccano”: 
le  energie  r innovabil i :  
L’adozione di fonti  energe-
tiche rinnovabili  sta diven-
tando sempre più 
frequente,  con aziende 
come Barilla che guidano il  
cammino attraverso l ’ in-
stal lazione di  impianti  fo-
tovoltaic i .  Quest i  s istemi 
non solo contribuiscono a  
ridurre le emissioni di CO2 
ma permettono anche un 
notevole  r isparmio sul le  
bollette gas e luce.  
l ’eff ic ienza energet ica :  La 
r iduzione del  consumo 
energet ico è  ormai  un 
obiett ivo priori tar io .  At-
traverso l ’ott imizzazione 
dei  processi  produtt ivi  e  
l ’ innovazione tecnologica,  
le  aziende stanno dimi-
nuendo significativamente 
i l  proprio fabbisogno di  
energia ,  r iducendo così  le  
spese per  la  bol let ta  del la  
luce e del gas.  
la  gest ione sostenibi le  
del le  r isorse:  I l  r isparmio 
idrico e  una gest ione più 
eff ic iente  dei  r i f iut i  rap-
presentano altri  importanti 
pilastri  dell’impegno verso 
la  sostenibi l i tà .  Iniziat ive 
volte  a  ott imizzare l ’uso 
dell ’acqua e a promuovere 
i l  r ic ic lo  contribuiscono a  
minimizzare l ’ impatto am-

bientale dell’intero settore. 
Entrando nel lo  specif ico 
delle aziende, spiegano an-
cora da Central ly,  Bari l la  
ad esempio s i  è  dist inta  
non solo “per i l  suo impe-
gno nel l ’ instal lazione di  
impianti  fotovoltaic i ,  ma 
anche per  aver  invest i to  
ol tre  10,9  mil ioni  di  euro 
in iniziat ive ambiental i” .  

Ma non solo,  proprio re-
centemente,  la  nota 
azienda emil iana ha an-
nunciato di  aver  r idotto 
l ’ut i l izzo di  plast ica  ver-
gine del  25% grazie al l ’ in-
troduzione di  material i  
r ic iclat i  nel  packaging dei  
propri  prodotti .  Inoltre,  ri-
porta  i l  report  pubblicato 
sul Blog, “Barilla sta esplo-

rando attivamente l ’uso di 
bioplast iche e  al tr i  mate-
riali  compostabili  per oltre 
i l  30% del le  sue l inee di  
prodotto, con l’obiettivo di 
raggiungere i l  100% di  
packaging riciclabile,  com-
postabi le  o  r iut i l izzabi le  
entro i l  2025.  Questi  sforzi  
hanno portato per ora a di-
versi  risultati  come: 

Una r iduzione del  32% 
del le  emissioni  di  gas  
serra.  
Un calo del  24% nei  con-
sumi idric i  per  tonnel lata  
di  prodotto f inito r ispetto 
al  2010.  
Ed ancora.  Anche al tre  
aziende come La Molisana 
e  De Cecco,  s tanno se-
guendo l ’esempio,  adot-

tando misure simili  sia per 
ridurre i l  consumo energe-
t ico,  che per  sfruttare  le  
energie  r innovabil i ,  con-
fermando così  che,  sempre 
al  passo con i  tempi,  anche 
l ’ industria della pasta può 
essere al  tempo stesso tra-
dizionale  e  al l ’avanguar-
dia .  In part icolare ,  De 
Cecco ha già  diminuito le  
sue emissioni  di  gas  serra 
dell ’11%, util izzando oltre 
i l  50% del l ’energia  elet-
tr ica  proveniente  da fonti  
rinnovabili .  Insomma, con-
clude l ’ interessante studio 
condotto dal  Blog di  Cen-
tral ly,  “L’ industr ia  del la  
pasta  i tal iana sta  dimo-
strando che è  possibi le  
conci l iare  produzione su 
larga scala  e  sostenibi l i tà  
ambientale .  L’ impegno 
verso l ’ut i l izzo di  energie  
r innovabil i ,  la  r iduzione 
del  consumo energet ico e  
una gest ione più attenta 
del le  r isorse natural i  non 
solo benefic ia  l ’ambiente 
ma rappresenta anche un 
modello  di  business  inno-
vativo e  responsabi le”.  
Bel l iss ime notizie  anche 
perché confermano che in-
novazione e  tradizione 
possono coesistere ,  an-
dando di  pari  passo verso 
la  creazione di  un futuro 
sostenibi le  anche per  i l  
settore della pasta.

Il settore della pasta sposa la sostenibilità, con misure per ridurre  
l’impronta ambientale. Tradizione ed innovazione ‘matrimonio possibile’
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Il Sindaco Gualtieri e l’Assessora all’Ambiente Alfonsi hanno inaugurato il cantiere 

Il parco d’affaccio Tevere-Aniene 
Uno dei tanti interventi  in preparazione del Giubileo 2025

Il Sindaco di  Roma Ro-
berto  Gualt ier i  e  l ’Asses-
sora  al l ’Agricol tura ,  
Ambiente  e  Cic lo  dei  r i -
fiuti  Sabrina Alfonsi hanno 
inaugurato i l  cant iere  dei  
lavori  di  realizzazione del  
Parco d’affaccio  f luviale  
nell ’area di  confluenza del  
Tevere  con l ’Aniene.  S i  
t rat ta  di  uno dei  c inque 
Parchi  d’affaccio  per  i  
qual i  sono stat i  s tanziat i  
complessivi  7 ,3  mil ioni  di  
euro di  fondi  previst i  dal  
Programma degl i  inter-
vent i  in  preparazione del  
Giubi leo 2025 inseri t i  nel -
l ’area tematica “Ambiente 
e  Terr i tor io  –  Tevere  e  le  
vie d’acqua”.  Dunque,  con 
l ’ inaugurazione del  can-
t iere  partono gl i  inter-
venti,  finanziati con circa 2 
mil ioni  di  euro che preve-
dono la  r iqual i f icazione 
ambientale e la bonifica di  
un’area di  c irca  8  et tar i  
che presenta aspetti  di  va-
lore  paesaggist ico  rar i  e  
che s i  col lega ai  s is temi 
natural i  urbani  di  Monte  
Antenne e  del  Parco di  
Vi l la  Ada.  Saranno real iz-
zat i  due nuovi  accessi ,  un 
percorso natural is t ico  c i -
c labi le  e  una rete  di  per-
corsi  pedonal i .  È  prevista  
anche la  real izzazione di  
aree con attrezzi  ginnici  e  
spazi gioco per bambini,  di 

nuovi  parcheggi  con pavi-
mentazioni  drenanti  e  a l -
berature ,  la  s is temazione 
del la  scarpata  e  del la  di -
scesa carrabile di  servizio.  
Come dicevamo,  è  s tato  
già  avviato  anche i l  can-
t iere  del  Parco di  affaccio  
di  Ost ia  Antica ,  un’area 
sul la  r iva s inistra  del  Te-
vere di  circa 5,5 ettari  pro-
spic iente  i l  Parco 
Archeologico.  Con un in-
vestimento di  oltre 1,5 mi-
l ioni  di  euro è  prevista  la  
realizzazione di nuovi per-
corsi  pedonal i  e  c ic labi l i  
sul l ’argine,  punti  di  sosta  
panoramici ,  zone at trez-
zate  per  l ’osservazione 
del la  fauna e  ponti l i  d’af -
faccio  sul  f iume.  Saranno 
messi a dimora nuovi fi lari  
di  a lberi  e  r is trutturato i l  
ponti le  d’at tracco per  i  
bat te l l i  tur is t ic i  che col le-
gano Ostia  Antica  al l ’area 
di  Tiberis/Ponte  Marconi .  
I l  21  marzo prossimo è  
previsto  l ’avvio dei  can-
t ier i  degl i  a l tr i  t re  parchi  
f luviali  giubilari :  
L’  Oasi  Natural is t ica  tra  
Ponte  Milvio  e  Ponte  Fla-
minio sarà  real izzata  con 
un invest imento comples-
s ivo di  c irca  1  mil ione di  
euro nel l ’area  golenale  
della sponda destra del  Te-
vere.  L’area,  di  circa 6,5 et-
tar i ,  è  at tualmente  quasi  

del  tut to  inaccessibi le  e  
degradata  per  la  presenza 
di  insediamenti  abusivi  e  
ha grandi  potenzial i tà  di  
valorizzazione natural i -
s t ica .  Tra  gl i  interventi  
previsti  la  bonifica vegeta-
zionale e la r iforestazione,  
la  s is temazione del l ’ac-
cesso al l ’area e  posiziona-
mento del la  segnalet ica  
del l ’oasi ,  la  real izzazione 
di due belvedere d’affaccio 
e  di  un’area di  aggrega-
zione con vista  verso 
Ponte Milvio.  
I l  Parco d’affaccio  nel -
l ’area ex oasi  del  WWF del  
Lungotevere delle Navi,  f i -
nanziato con circa 800 mila 
euro,  insiste  su un’area di  
1,6 ettari  di  importante va-
lenza natural is t ica  sul la  
r iva s inistra  tra  Ponte  Ri-
sorgimento e Ponte Matte-
ott i  per  lungo tempo Oasi  
WWF e dichiarata  Monu-
mento Naturale.  Tra gli  in-
terventi  sono previst i ,  
o l tre  a l la  bonif ica  vegeta-
zionale,  la realizzazione di 

radure,  di  un belvedere  
d’affaccio e di  piccoli  moli  
di  at tracco per  le  canoe 
con l ’obiet t ivo di  valoriz-
zare la peculiarità paesag-
gist ica  e  ambientale  
dell ’area e renderla attrat-
t iva per la cittadinanza.  
I l  Parco di  affaccio  Foro 
l ta l ico  è  s i tuato sul la  r iva 
destra  nel l ’area  golenale  
compresa tra Ponte Milvio 
e Ponte Duca d’Aosta.  Nel-
l ’area ,  che ha un’esten-
sione di  circa 2 ettari ,  con 
uno stanziamento com-
plessivo di  2  mil ioni  di  
euro,  è  prevista  la  real iz-
zazione di  piazze d’affac-
c io  at trezzate  con sedute ,  
la  r igenerazione del  patri -
monio arboreo e  la  s is te-
mazione dei  percorsi .    
Secondo i l  S indaco Ro-
berto  Gualt ier i :  “Parte  da 
qui  uno straordinario pro-
getto  di  valorizzazione 
del le  sponde dei  f iumi,  a  
cominciare  dal  nostro Te-
vere,  una meraviglia da re-
st i tuire  a l la  vi ta  del la  

città,  bonificando spazi,  ri-
scoprendo aree archeologi-
che e  natural is t iche,  
aff iancandole con piste ci-
clabil i ,  percorsi  pedonali  e  
corr idoi  ecologic i .  Un 
grande intervento per  la  
c i t tà  che termineremo 
entro i l  2024 per mettere a 
disposizione di  turis t i  e  
pel legrini  in  arr ivo con i l  
Giubileo questa incredibile 
r isorsa .  Ridiamo vi ta  e  
fruibil i tà ad un’altra delle 
tante  r icchezze di  Roma,  
recuperando zone meravi-
gliose spesso abbandonate.  
Vogliamo che i l  Tevere di-
vent i  concretamente  vivi -
bi le  ogni  giorno da tutt i ,  
come avviene in tante altre 
capital i  europee at traver-
sate da un grande f iume. E 
i  fondi  giubi lar i  c i  hanno 
dato la  possibi l i tà  di  ini -
z iare  questa  importante  
opera di  r i lancio  che por-
teremo avanti  anche dopo 
i l  2025”.  “Con l ’avvio dei  
cant ier i  per  la  real izza-
zione dei  c inque Parchi  
d’affaccio  giubi lar i  di -
venta  operat ivo i l  grande 
intervento di  r igenera-
zione e valorizzazione del-
l ’asse  urbano del  Tevere ,  
con l’obiettivo di restituire 
al la città aree oggi in gran 
parte inaccessibil i  e  degra-
date  che,  at traverso inter-
vent i  integrat i ,  verranno 

r iqual i f icate  e  valorizzate  
secondo le peculiari  carat-
ter ist iche che ognuna pre-
senta .  Verranno create  
zone verdi fruibili ,  aree lu-
diche e  didatt iche,  per-
corsi  f i tness ,  nuovi  
percorsi  ciclabil i  e  collega-
menti  con le  piste  es i -
stenti ,  zone relax e pic-nic.  
Particolare attenzione sarà 
data alla rigenerazione e la 
cura del  r icchissimo patri-
monio arboreo del le  r ive  
del  f iume,  per  cost i tuire  
un corr idoio ecologico di  
fondamentale  importanza 
per  la  biodiversi tà  e  la  
qual i tà  ambientale  del la  
città.  con questi  interventi  
giubi lar i ,  che s i  aggiun-
gono a quell i  già effettuati  
al  Parco f luviale della Ma-
gl iana e  di  Ponte  Marconi  
e  a l  progetto  che renderà 
Tiberis  parco d’affaccio  
permanente,  vogliamo che 
i l  Tevere ,  sul l ’esempio di  
grandi  capital i  europee,  
s ia  pienamente  connesso 
con la vita della città tute-
landone i l  suo prezioso 
ecosistema e  valorizzan-
done le grandi potenzialità 
per  dare  a  Roma nuovi  
spazi  verdi fruibil i  e  acco-
glienti” dichiara invece Sa-
brina Alfonsi ,  Assessora 
al l ’Agricol tura ,  Ambiente  
e Ciclo dei  r if iuti  di  Roma 
Capitale.  
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Casini, Leoncini e Martelli di Italia viva: “Urge rafforzare i presìdi” 

“E’ allarme sicurezza al Fleming”

“L’ultimo grido di allarme, 
in ordine di  tempo,  arriva 
da Collina Fleming, nel  XV 
Municipio,  dove un centi -
naio di  commercianti  s i  
sono mobil i tat i  e  sono 
scesi  in  piazza,  dopo l ’en-
nesimo episodio di furto ai  
loro danni.  Truffe e rapine 
sono ormai  al l ’ordine del  
giorno in questa zona resi-
denziale della Capitale,  di-
ventata  terra  di  conquista  
per i  malviventi  che hanno 
preso di  mira,  da alcuni  
mesi  a  questa  parte ,  non 
solo gl i  esercizi  commer-
cial i  ma anche i  condo-

mìni,  con furti  sempre più 
frequenti  nelle abitazioni e 
delle auto in sosta.  Una si-
tuazione molto preoccu-
pante.  I l  Campidoglio può 
fare  la  sua parte  aumen-
tando la presenza della po-
l izia  locale ,  ad esempio,  e  
rappresentando i l  pro-
blema in modo chiaro al ta-
volo del  Comitato 
provinciale  per  l ’ordine e  
la  s icurezza.  Ma è  soprat-
tutto i l  Governo che deve 
trovare soluzioni  ade-
guate.  Lo Stato ha i l  com-
pito di  garantire  la  
sicurezza ed è inaccettabile 

che i  c i t tadini  debbano r i -
correre a vigilanza privata 
e  ronde notturne.  Bisogna 
rafforzare i  presìdi  del le  
forze del l ’ordine non solo 
al l ’Esquil ino e  nel  centro 
storico ma anche in zone 
più peri fer iche che r ichie-
dono ugualmente atten-
zione,  come Coll ina 
Fleming e  Vigna Clara”.   
Così  Valerio Casini e Fran-
cesca Leoncini ,  consigl ieri  
capitol ini  di  I tal ia  Viva,  e  
Tommaso Martel l i ,  Asses-
sore al  Commercio e  al le  
Att ivi tà  Produtt ive del  
Municipio XV.

M5S: “Un giusto rifiuto alle intimidazioni, ma occorre anche manutenzione” 

L’incendio del Mecs a  Capocotta

“L’incendio del Mecs Vil-
lage a Capocotta  quasi  si-
curamente è doloso perché 
accaduto proprio alla vigi-
lia del bando per l’assegna-
zione del chiosco.  Dopo 
quello di f ine ottobre 
scorso, quanto successo ap-
pare ancora meno casuale.  
Naturalmente,  speriamo 
che i colpevoli vengano in-
dividuati  e consegnati  alla 
giustizia perché gli  inte-
ressi  della criminalità sul 
litorale ci sono e con molte 
aspettative di lucro,  i  fatti  
negli  anni lo confermano. 

Lo sappiamo bene noi che 
abbiamo amministrato 
senza scendere a patti  con 
alcuno, pagando anche in 
termini di consenso eletto-
rale perché abbiamo valu-
tato prioritario i l  r ispetto 
della legge e dell’ interesse 
pubblico.  La sentenza del 
Consiglio di Stato con cui 
si  intima a Roma Capitale 
la messa a bando delle 
strutture di Capocotta, con-
ferma ed avvalora il  nostro 
operato ed è anche vero che 
i l   r ispetto della ‘res pu-
blica’  è quello che ci  si  

aspetta guidi una buona 
amministrazione.   Auspi-
chiamo, dunque, che si  
vada avanti con le gare per 
la concessione dei chioschi.  
Detto ciò,  è anche impor-
tante un’attenta manuten-
zione ambientale.  È  
evidente infatti  lo stato di 
abbandono delle spiagge di 
Capocotta,  prima causa di 
degrado e di possibil i  
roghi.” Lo dichiarano i con-
siglieri  M5S del Municipio 
Roma X, Alessandro Ieva,  
Giuliana Di Pil lo,  Silvia 
Paoletti

1500 studenti in gara, in occasione dell’80imo anniversario dell’eccidio 

Fosse Ardeatine: il concorso
Sono 1500 studenti ,  72 
classi ,  e  51 scuole:  questi  
sono i numeri del percorso 
formativo e concorso 
“Fosse Ardeatine: ricordare 
e tramandare le storie dei 
martiri  dell ’eccidio”,  pro-
mosso dalla Direzione Ge-
nerale dell ’Ufficio 
Scolastico Regionale per i l  
Lazio e che vede la collabo-
razione dell ’Ufficio per la 
tutela della cultura e della 
memoria della Difesa del 
Ministero di Via XX Settem-
bre insieme all ’Associa-
zione Nazionale Famiglie 
Italiani Martiri ,  e  di  Rai 
Radio e Rai Radio Kids 
come media partners.  Nel 
corso degli  incontri  presso 
le scuole gli  studenti  e le 
studentesse di ogni età di 
tutta la regione Lazio 
hanno avuto la possibil ità 
di incontrare direttamente, 
sentire le storie e confron-
tarsi con gli esperti,  gli sto-
rici, nonché con i testimoni, 
seppure indiretti ,  di  una 
delle ferite più profonde e 
dolorose inferte alla nostra 
comunità cittadina e nazio-
nale.  “La violenza che ha 
colpito Roma con la Strage 
è un evento talmente tra-
gico e fondante l ’ identità 
stessa della Capitale che la 
sua memoria,  come eserci-
zio di coscienza civile,  in 
particolare in un anniversa-
rio così  importante,  non 

poteva non coinvolgere i  
nostri  ragazzi che hanno 
dimostrato un’attenzione e 
un approccio crit ico che 
deve essere di esempio so-
prattutto per noi adulti”;  
queste le parole del Diret-
tore Generale dell ’Ufficio 
Scolastico,  Anna Paola Sa-
batini .  I l  progetto che ha 
ottenuto anche il  logo della 
Presidenza del Consiglio 
dei Ministri  per gli  Anni-
versari  nazionali  vedrà i  
vincitori delle categorie Ju-
nior e Senior partecipare 
alla Cerimonia commemo-
rativa dell ’Eccidio che si  
terrà il  22 marzo al Mauso-
leo in Via Ardeatina alla 
presenza del Presidente 
della Repubblica Sergio 
Mattarella,  mentre i  più 
piccoli della categoria Kids 
potranno seguire presso la 
Sala A di Via Asiago uno 
spettacolo dal vivo loro de-
dicato.  La premiazione 
degli studenti avverrà il  18 
Marzo presso la sala confe-

renze dell ’Ufficio Scola-
stico Regionale per il  Lazio 
in un momento che vedrà la 
partecipazione di tutti  i  
partners dell ’ iniziativa e 
che sarà arricchito dalla 
lectio magistralis del prof.  
Luciano Zani membro della 
Struttura di Missione per 
gli anniversari nazionali di 
Palazzo Chigi e docente or-
dinario di Storia contempo-
ranea presso l ’Università 
La Sapienza.  In previsione 
della premiazione la giuria 
che attribuirà i l  premio al  
miglior lavoro per ciascuna 
categoria del concorso, ov-
vero quella Kids (scuole 
primarie) ,  quella Junior 
(scuole secondarie di primo 
grado) e quella Senior 
(scuole secondarie di  se-
condo grado),  è così  com-
posta: Anna Paola Sabatini 
(Direttore Generale USR 
Lazio),  Colonnello France-
sco Sardone (UTCMD), Sot-
totenente Paolo Formiconi 
(UTCMD), dott.  Marco Tra-
sciani (Segretario Generale 
ANFIM), dott.ssa Antonella 
Cassisi  (Referente Settore 
Educazione Commissione 
Nazionale Italiana per 
l ’UNESCO), dott .ssa Ma-
rianna D’Ovidio,  dott .  
Francesco Bovicell i ,  
dott .ssa Consuelo Rosato,  
luogotenente dei Carabi-
nieri  Alessandro Ciotola 
(USR Lazio).

Le parole di Marilena Grassadonia, coordinatrice Ufficio Diritti LGBT+  

“Anche le studenti lgbt+ nel manifesto”

A pochi giorni dal corteo 
transfemminista dell ’8 
marzo,  si  continua oggi in 
Sapienza,  grazie a Sinistra 
Universitaria,  per la pre-
sentazione de “Un altro ge-
nere di Università – i l  
manifesto per un’Univer-
sità Transfemminista”.  Un 
lavoro che partendo dal-
l’indagine, su base volonta-
ria, svolta dalle studenti su 
violenze e molestie di  ge-
nere in Università,  atterra 
con proposte concrete che 
parlano di spazi sicuri,  de-
costruzione degli stereotipi 

di genere, formazione e po-
lit iche transfemministe e 
intersezionali .  I  dati  rac-
colti  ci  raccontano di una 
Università in cui 160 stu-
denti ,  i l  15,6% delle 1300 
persone intervistate,  affer-
mano di avere subito al-
meno una molestia.  
L’analisi considera anche le 
persone appartenenti  alla 
comunità lgbtqia+ che per 
i l  25% dichiarano di sen-
tirsi  discriminate,  con un 
dato che sale al  57,5% per 
le persone trans. “Grazie a 
Sinistra Universitaria per il  

lavoro prezioso,  frutto di 
un’altissima elaborazione 
polit ica,  da cui non si  può 
prescindere se si  vogliono 
mettere in campo le azioni 
giuste per combattere la 
violenza patriarcale siste-
mica e omolesbobitransfo-
bica anche nelle nostre 
università.  I  dati  parlano 
chiaro,  i l  lavoro da fare è 
tanto e non può che essere 
collettivo” dichiara Mari-
lena Grassadonia,  coordi-
natrice Ufficio Diritt i  
LGBT+ di Roma Capitale,  
presente all’incontro.
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Questa manovra ha fatto risparmiare oltre 7 milioni di euro per il mantenimento degli animali all’interno dei canili convenzionati del Comune 

Tivoli comune virtuoso per gli animali: effettuate ben 400 adozioni in cinque anni
Polit iche virtuose in favore 
del  benessere  animale  s i  
t raducono nel la  dignità  e  
nel  rispetto per gli  animali ,  
in traguardi per i  Comuni e 
in  un r isparmio s ignif ica-
t ivo nel la  spesa  pubbl ica .  
Una real tà  possibi le ,  lad-
dove s ia  presente  una s i -
nergia  t ra  associazioni  e  
amministrazione locale  e  
un esempio concreto  è  
quel lo  del  Comune di  Ti -
vol i  che ,  in  5  anni ,  è  pas-
sato  dal l ’essere  i l  Comune 
del la  provincia  di  Roma 
con più randagi  e  animal i  
in  car ico ,  ad un Comune 
che ha fat to  adottare  ol tre  
400 animali ,  grazie al la col-
laborazione con l ’associa-
zione di  volontariato ALFA 
OdV.  Ad oggi  400  animal i ,  
tra cani e gatti ,  hanno visto 
cambiare i l  proprio destino 
di  miser ia  e  rec lusione.  
Tutt i  loro  oggi  vivono in  
famigl ia ,  nel  caldo abbrac-
c io  di  una casa  che sarà  
loro  per  sempre.  Un suc-
cesso per  gl i  animal i ,  per  
gl i  adottant i  ma anche per  
i  contr ibuent i  di  Tivol i :  
questa manovra ha fatto r i -
sparmiare oltre 7 milioni di  
euro per  i l  mantenimento 
degl i  animal i  a l l ’ interno 
dei  cani l i  convenzionat i  
del  Comune.  “Un r isultato  

possibi le  solo  grazie  a l la  
s inergia  tra  la  nostra  asso-
c iazione,  i l  S indaco e  l ’Uf-
f ic io  Ambiente  del  
Comune” spiega Rosanna 
Cabasino,  responsabile  del  
set tore  adozioni  di  ALFA 
OdV,  che aggiunge “nel  
2019 la  s i tuazione dei  cani  
in  car ico  a l l ’amministra-
zione aveva dei  contorni  di  
drammatic i tà  a  causa del -
l ’e levat iss imo numero 
degl i  animal i .  I  cani ,  in-
fat t i ,  erano più di  500 ,  di -
s locat i  t ra  5  cani l i  pr ivat i .  
Due di  queste  s trutture  
convenzionate non permet-
tevano l ’ ingresso ai  volon-
tar i  per  le  necessar ie  
at t ivi tà  di  censimento e  

promozione delle adozioni.  
L’amministrazione,  con co-
raggio  e  determinazione,  
ha stabil ito i l  trasferimento 
dei  cani in strutture che ga-
rant issero  l ’accesso del -
l ’Associazione,  in  modo 
ta le  che  potess imo cono-
scerl i  e  fare in modo di  rea-
l izzare  per  loro  un futuro 
in  famigl ia” .  I l  cani le  non 
dovrebbe essere  un posto  
nel  quale  t rascorrere  tut ta  
la  propria  vi ta .  I  cani  re-
stano confinati  in uno spa-
zio  l imitato ,  senza avere  
accesso ad aree  esterne,  
pr ivat i  del la  socia l izza-
zione e  di  ogni  confort .  
Forse  non tut t i  sanno che 
tut t i  g l i  animal i  abbando-

nat i  sono di  proprietà  del  
Comune e  quindi ,  senza 
una corret ta  pol i t ica  vol ta  
a l le  adozioni ,  sono co-
strett i  a  vivere per  sempre 
dentro  un box di  cemento,  
in attesa di  una l ibertà che 
non arr iverà  mai .   Era  
l ’anno 2019 quando l ’Am-
ministrazione ha deciso di  
avviare delle  polit iche con-
crete  per  r isolvere  i l  pro-
blema del randagismo sulle 
strade e di  affrontare delle  
pol i t iche  vol te  a l le  ado-
zioni  per  l ’e levato numero 
di  animali ,  tra cani  e  gatt i ,  
r icoverati  nei  canil i  privati  
convenzionat i .  I l  Comune 
di Tivoli  era proprietario di 
o l tre  500  animal i ,  che  lo  

portava ad essere  i l  pr imo 
Comune del la  provincia  di  
Roma per i l  numero di  ani-
mal i  in  car ico  e  ospi tat i  
presso i  cani l i  pr ivat i  con-
venzionati .  “I l  randagismo 
è  un fenomeno che causa 
terr ibi l i  sofferenze per  gl i  
animal i  ed ingent i  spese  
per  le  Amministrazioni ,  
che   potrebbero usufruire  
di  un r isparmio s ignif ica-
t ivo se  gest issero   i l  pro-
blema eff icacemente ,  
a t traverso campagne di  
prevenzione (s ter i l izza-
zioni  e  campagne di  micro-
chippatura)  ed adozioni  
degli  animali  r icoverati  al-
l ’ interno dei  cani l i  pr ivat i  
convenzionat i”  spiega 

Laura Clementoni ,  respon-
sabi le  dei  rapport i  i s t i tu-
zional i  del l ’associazione 
ALFA OdV,  “a breve i l  Co-
mune di  Tivol i  s i  acc inge 
ad andare ad elezioni per i l  
r innovo del  S indaco e  del  
Consiglio Comunale.  Ci au-
guriamo che la  nuova 
giunta non vanifichi  gli  im-
portant i  t raguardi  rag-
giunt i  f ino ad ora  e  che  
continui  ad avere a cuore i l  
futuro degli  animali ,  come 
ha dimostrato i l  Comune in 
questi  ult imi cinque anni”.  
I l  territorio t iburtino è sen-
sibile  al le  tematiche anima-
l is te  ma è  anche un 
terr i tor io  dove gl i  abban-
doni  sono frequent iss imi  
pertanto  incent ivando le  
adozioni  da una parte  e  
cont inuando nel l ’opera  di  
prevenzione dal l ’a l t ra  s i  
auspica  di  raggiungere  
obiett ivi  ancora più impor-
tant i  e  s ignif icat ivi  nei  
pross imi  anni .  L’augurio  è  
che  tut t i  i  Comuni  del  
Lazio  che s i  acc ingono ad 
andare  ad e lezioni  per  i l  
r innovo del  consigl io  co-
munale,  abbiano a  cuore i l  
benessere  animale  e  cont i -
nuino,  o  intraprendano,  
polit iche volte al  benessere 
di  tut t i  g l i  esser i  v ivent i  
sotto la loro responsabilità.

Approvata la  delibera per 
l ’accesso delle  l inee Gran 
Turismo all ’ interno delle  
aree Ztl .  I l  provvedimento 
porta ad attuazione l ’art .  
17 del nuovo Regolamento 
per i  servizi di bus turistici 
approvato nel  settembre 
scorso dall ’Assemblea Ca-
pitol ina.  Per prima cosa 
viene f issato a 55 i l  l imite 
massimo di  mezzi  circo-
lanti nelle aree Ztl Bus B e 
C,  perimetri  r ispett iva-
mente della Ztl Vam e della 

Ztl  Centro Storico.  Potrà 
inoltre essere ist i tuito un 
solo stal lo dedicato agli  
open bus,  in corrispon-
denza di ciascuno dei prin-
cipali  poli  storico-art ist ici  
e  culturali .  Viene poi  vie-
tata l ’ istituzione di capoli-
nea al l ’ interno della Ztl  
Bus “C” mentre,  nel le  re-
stanti  zone ricadenti  nella 
Ztl  Bus “B”,  viene consen-
tita la realizzazione di non 
più di 6 impianti di capoli-
nea.  La delibera stabil isce 

quindi di  dare mandato al  
Dipartimento Mobil i tà  So-
stenibile e Trasporti  di pre-
disporre,  indire e adottare 
entro 90 giorni  una proce-
dura selett iva per indivi-
duare gli  operatori di l inee 
gran turismo a cui  asse-
gnare le autorizzazioni per 
l ’espletamento del  servi-
zio,  nel rispetto del nuovo 
Regolamento approvato da 
Roma Capitale,  per non 
meno di  6  operatori .  “Per 
gestire i  f lussi  turistici  ec-

cezionali  di  Roma servono 
regole chiare ed eff icaci  –  
ha spiegato i l  Sindaco Ro-
berto Gualt ieri  –  a  partire 
dalla presenza degli  open 
bus, che non devono intral-
ciare i l  traff ico,  bensì  r i -
spettare spazi  di  sosta e  
limiti  per la vendita dei bi-
gl iett i .  Con l ’applicazione 
del  regolamento che ab-
biano approvato l ’anno 
scorso – ha proseguito – ri-
duciamo gli  accessi  al la  
Ztl,  i l  proliferare incontrol-

lato di  stal l i  e  mettiamo a 
bando le autorizzazioni per 
gl i  operatori  nel  numero 
che ri teniamo compatibile  
con le necessità della viabi-
l i tà  ci t tadina”.  “Si  comin-
cia a fare sul  serio nella 
disciplina del  fenomeno 
open bus a Roma – ha com-
mentato l ’Assessore al la  
Mobilità,  Eugenio Patané – 
e,  dopo l’approvazione del 
nuovo Regolamento avve-
nuta 6 mesi  fa ,  parte i l  
bando per gli  operatori e le 

regole per l ’accesso in cen-
tro. Tutto – ha proseguito – 
aff iancato da una rigorosa 
disciplina che,  pur salva-
guardando l ’esperienza 
maturata dagli  attuali  ope-
ratori  s i  apre a nuove re-
altà,  provvede a interdire 
la vendita itinerante dei bi-
gl iett i ,  premia chi  uti l izza 
mezzi  green e soprattutto 
riduce il  numero degli  ope-
ratori  e  quindi dei  capoli-
nea, in modo da ridurre gli  
ingorghi”. 

Il sindaco Gualtieri: “Gli open bus non devono intralciare il traffico, bensì rispettare spazi di sosta e limiti per la vendita dei biglietti” 

Aree Ztl Bus B e C a Roma al via: partono le nuove regole per l’accesso degli Open bus
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O g n i  g i o r n o  i n  t v  t a n t i  
p ro g r a m m i  s i  s f i d a n o  t r a  
d i  l o ro  a  c o l p i  d i  a u -
d i e n c e :  n o n  c ’ è  s o l o  l a  
p r i m a  s e r a t a  o  l e  a g g u e r-
r i t e  f a s c e  d e l  p re s e r a l e  e  
a c c e s s  p r i m e  t i m e .  E ’  i n -
f a t t i  n e l l ’ a rc o  d i  t u t t a  l a  
g i o r n a t a  c h e  v a n n o  i n  
s c e n a  v e r i  d u e l l i  d i  a u -
d i e n c e .  C h i  h a  v i n t o  i e r i  
se ra  l a  gara  de l l ’ audience  
i n  p r i m a  s e r a t a ?  E  n e l l e  
f a s c e  d e l l ’ a c c e s s  p r i m e  
t ime  e  presera le?  Chi  avrà  
bat tuto  chi ,  ad  esempio,  in  
s e c o n d a  s e r a t a  o p p u re  
n e l l a  f a s c i a  p o m e r i d i a n a ?  
E  i n  q u e l l a  d e l  m a t t i n o  e  
d i  m e z z o g i o r n o ?  S c o -
p r i a m o  t u t t i  i  r i s u l t a t i  
d e g l i  a s c o l t i  t v  d i  i e r i  
come r ipor ta to  da  davide-
m a g g i o . i t .  N e l l a  s e r a t a  d i  
i er i ,  lunedì  11  marzo  2024 ,  
su  Ra i1  Le  Indagin i  d i  Lo-
l i t a  L o b o s c o  h a  c o n q u i -
s t a t o  5 . 0 0 2 . 0 0 0  s p e t t a t o r i  
par i  a l  28 .17%.  Su  Canale5  
–  d a l l e  2 1 . 4 0  a l l ’ 1 . 2 7  –  
G r a n d e  F r a t e l l o  h a  i n c o l -
l a t o  d a v a n t i  a l  v i d e o  
2 . 2 7 8 . 0 0 0  s p e t t a t o r i  c o n  
u n o  s h a re  d e l  1 7 . 6 1 %  
( N i g h t  a  8 8 3 . 0 0 0  e  i l  
24 .52%,  L ive  a  593 .000  e  i l  
1 7 . 6 9 % ) .  S u  R a i 2  B o s s  i n  
I n c o g n i t o  è  l a  s c e l t a  d i  
9 8 1 . 0 0 0  s p e t t a t o r i  p a r i  a l  
5 . 9 3 %  ( p re s e n t a z i o n e  a  

757 .000  e  i l  3 .49%) .  Su  I ta -
l ia1  Fast  & Fur ious :  Hobbs  
&  S h o w  è  v i s t o  d a  
1 .278 .000  spe t ta tor i  con  i l  
7 . 4 6 % .  S u  R a i 3  P re s a D i -
re t ta  segna  1 .180 .000  spet -
t a t o r i  p a r i  a l  5 . 8 4 %  
(presentaz ione  a  1 .049 .000  
e  i l  4 .78%,  P iù  a  933 .000  e  
i l  5 .48%) .  Su  Rete4  Quar ta  
R e p u b b l i c a  t o t a l i z z a  u n  
a . m .  d i  7 3 6 . 0 0 0  s p e t t a t o r i  
(4 .9%) .  Su  La7  La  Torre  d i  
B a b e l e  r a g g i u n g e  7 9 5 . 0 0 0  
s p e t t a t o r i  e  i l  3 . 9 6 % .  S u  
T v 8  4  H o t e l  o t t i e n e  
3 7 0 . 0 0 0  s p e t t a t o r i  c o n  
l ’ 1 . 9 % ,  n e l  p r i m o  e p i s o -
d i o ,  e  2 2 9 . 0 0 0  s p e t t a t o r i  
c o n  l ’ 1 . 7 % ,  n e l  s e c o n d o  
e p i s o d i o .  S u l  N o v e  L i t t l e  
B i g  I t a l y  s i g l a  3 1 8 . 0 0 0  
s p e t t a t o r i  c o n  l ’ 1 . 7 % ,  n e l  
p r i m o  e p i s o d i o ,  e  1 6 2 . 0 0 0  
s p e t t a t o r i  c o n  l ’ 1 . 6 % ,  n e l  
s e c o n d o  e p i s o d i o .  N e l l a  
f a s c i a  p re s e r a l e ,  i n v e c e ,  
R a i 1  L’ E re d i t à  –  L a  S f i d a  
d e i  7  h a  o t t e n u t o  u n  
asco l to  medio  d i  3 .447 .000  
s p e t t a t o r i  p a r i  a l  2 3 . 9 8 %  
m e n t re  L’ E re d i t à  h a  c o i n -
v o l t o  4 . 5 5 6 . 0 0 0  s p e t t a t o r i  
par i  a l  25 .51%.  Su  Canale5  
Avant i  i l  Pr imo!  ha  in t ra t -
tenuto  2 .127 .000  spet ta tor i  
(16 .06%)  mentre  Avant i  un  
A l t ro !  h a  c o n v i n t o  
3 . 6 2 1 . 0 0 0  s p e t t a t o r i  
( 2 1 . 4 7 % ) .  S u  R a i 2  N C I S  

r a c c o g l i e  4 5 1 . 0 0 0  s p e t t a -
t o r i  ( 2 . 7 2 % ) .  S . W. A . T  
s e g n a  5 2 5 . 0 0 0  s p e t t a t o r i  
( 2 . 6 2 % ) .  S u  I t a l i a 1  S t u d i o  
A p e r t o  M a g  s i g l a  3 5 2 . 0 0 0  
s p e t t a t o r i  c o n  i l  2 . 2 9 %  e  
C .S . I .  –  Scena  de l  Cr imine  
r a c c o g l i e  6 7 6 . 0 0 0  s p e t t a -
t o r i  c o n  i l  3 . 4 6 % .  S u  R a i 3  
l e  n e w s  d e i  T G R  t e n g o n o  
informat i  2 .665 .000  spet ta -
t o r i  ( 1 4 . 4 2 % ) .  A s e g u i re  
B lob  segna  1 .265 .000  spet -
ta tor i  par i  a l  6 .18% e  Caro  
M a r z i a n o  r a c c o g l i e  
1 .374 .000  spet tator i  par i  a l  
6 . 4 2 % .  S u  R e t e 4  l a  p r i m a  
puntata  di  Terra  Amara  in-
t e re s s a  6 1 0 . 0 0 0  s p e t t a t o r i  
( 3 . 0 2 % ) .  S u  L a 7  B u l l  r a -
d u n a  1 0 8 . 0 0 0  s p e t t a t o r i  
( 1 . 0 8 % ) .  S u  T v 8  4  R i s t o -
r a n t i  h a  c o n q u i s t a t o  
4 2 6 . 0 0 0  s p e t t a t o r i  ( 2 . 4 % ) .  
Sul  Nove  in  pr ima v is ione  
C a s h  o r  Tr a s h  –  C h i  O ff re  
d i  P iù?  è  sce l to  da  603 .000  
s p e t t a t o r i  ( 3 . 3 % ) .  N e l l ’ a c -
cess  pr ime su  Rai1  Cinque  
Minut i  raccogl ie  4 .752 .000  
s p e t t a t o r i  ( 2 1 . 9 6 % )  e  A f -
f a r i  Tu o i  c o n q u i s t a  
6 .131 .000  spet tator i  par i  a l  
2 7 . 6 3 %  d i  s h a re .  S u  C a -
n a l e 5  S t r i s c i a  l a  N o t i z i a  
raccogl ie  3 .594 .000  spet ta -
t o r i  p a r i  a l  1 6 . 1 7 % .  S u  
R a i 2  T G 2  P o s t  s e g n a  
5 2 2 . 0 0 0  s p e t t a t o r i  c o n  i l  
2 . 3 4 % .  S u  I t a l i a 1  N C I S  –  

U n i t à  A n t i c r i m i n e  r a d u n a  
1 .550 .000  spe t ta tor i  con  i l  
6 .99%.  Su Rai3  I l  Caval lo  e  
l a  To r re  è  v i s t o  d a  
1 . 5 2 3 . 0 0 0  s p e t t a t o r i  
(6 .97%)  e  Un Posto  a l  So le  
appass iona  1 .685 .000  spet -
t a t o r i  ( 7 . 5 3 % ) .  S u  R e t e 4  
Pr ima d i  Domani  ha  radu-
n a t o  7 0 5 . 0 0 0  s p e t t a t o r i  
con i l  3 .19%.  Su La7  Otto  e  
M e z z o  h a  i n t e re s s a t o  
1 . 5 8 2 . 0 0 0  s p e t t a t o r i  
( 7 . 0 9 % ) .  S u  T v 8  1 0 0 %  I t a -
l i a  r a d u n a  4 6 5 . 0 0 0  s p e t t a -
tor i  con  i l  2 .1%.  Su l  Nove  
Don’ t  Forget  the  Lyr ics  ha  
racco l to  506 .000  spet ta tor i  
(2 .3%) .  Nel la  fasc ia  mat tu-
t ina ,  invece ,  su  Ra i1  TgU-
n o M a t t i n a  i n t e re s s a  
4 1 3 . 0 0 0  s p e t t a t o r i  c o n  i l  
9 . 5 % .  I l  T G 1  d e l l e  8  è  s e -
g u i t o  d a  9 5 8 . . 0 0 0  s p e t t a -
t o r i  c o n  i l  1 7 . 9 7 % .  A 
seguire  Unomatt ina  intra t -
t i e n e  9 3 8 . 0 0 0  s p e t t a t o r i  
c o n  i l  1 8 . 6 9 %  e  l a  p r i m a  
p a r t e  d i  S t o r i e  I t a l i a n e  
r a g g i u n g e  9 4 0 . 0 0 0  s p e t t a -
t o r i  c o n  i l  1 9 . 2 6 % .  S u  C a -
n a l e 5  P r i m a  P a g i n a  T G 5  
in forma 577 .000  spet ta tor i  
con  i l  16 .51% e  i l  TG5 Mat-
t i n a  d e l l e  8  d à  i l  b u o n -
g i o r n o  a  1 . 1 0 7 . 0 0 0  
s p e t t a t o r i  c o n  i l  2 0 . 8 8 % .  
Mat t ino  Cinque  News rac -
cogl ie  1 .015 .000  spet ta tor i  
c o n  i l  2 0 . 3 1 %  n e l l a  p r i m a  

p a r t e  e  8 7 4 . 0 0 0  s p e t t a t o r i  
c o n  i l  1 8 . 1 5 %  n e l l a  s e -
c o n d a  p a r t e  ( I  S a l u t i  a  
8 2 0 . 0 0 0  e  i l  1 6 . 2 4 % ) .  S u  
R a i 2 ,  d o p o  u n ’ a n t e p r i m a  
d a l  n o m e  M a t t i n  S h o w !  
( 3 2 8 . 0 0 0  –  9 . 0 6 % ) ,  Vi v a  
R a i 2 !  d à  i l  b u o n g i o r n o  a  
1 . 0 4 2 . 0 0 0  s p e t t a t o r i  
( 1 9 . 7 3 % )  m e n t re  … E  v i v a  
i l  Vi d e o b o x  s i  p o r t a  a  
337 .000  spet ta tor i  (6 .33%) .   
Radio2  Soc ia l  C lub  è  v i s to  
d a  3 1 0 . 0 0 0  s p e t t a t o r i  
( 6 . 2 2 % )  m e n t re  T G 2  I t a l i a  
E u ro p a  a r r i v a  a  3 3 5 . 0 0 0  
s p e t t a t o r i  ( 6 . 8 7 % ) .  S u  I t a -
l i a 1  G e o rg i e  o t t i e n e  u n  
a s c o l t o  d i  . 0 0 0  s p e t t a t o r i  
( % )  m e n t re  C h i c a g o  F i re  
s i g l a  . 0 0 0  s p e t t a t o r i  ( % )  
n e l  p r i m o  e p i s o d i o  e  . 0 0 0  
spet ta tor i  (%)  ne l  secondo 
e p i s o d i o .  S u  R a i 3  B u o n -
g i o r n o  I t a l i a  r a c c o g l i e  
4 3 5 . 0 0 0  s p e t t a t o r i  p a r i  a l  
10 .41% e  TGR Buongiorno  
Regione  convince  507 . .000  
s p e t t a t o r i  p a r i  a l  9 . 2 6 % .  
A g o r à  c o n v i n c e  2 5 0 . 0 0 0  
s p e t t a t o r i  ( 4 . 7 1 % )  n e l l a  
p re s e n t a z i o n e  e  2 7 7 . 0 0 0  
s p e t t a t o r i  p a r i  a l  5 . 5 2 %  
m e n t re  R e  S t a r t  t o t a l i z z a  
1 6 7 . 0 0 0  s p e t t a t o r i  p a r i  a l  
3 .45%.  Su  Rete4  I l  Mammo 
s e g n a  1 6 . 0 0 0  s p e t t a t o r i  e  
l o  0 . 3 1 % .  A m e z z o g i o r n o  
s u   R a i 1  l a  s e c o n d a  p a r t e  
d i  S tor ie  I ta l iane  raccogl ie  

9 2 9 . 0 0 0  s p e t t a t o r i  ( 1 5 . 9 % )  
m e n t re  È  S e m p re  M e z z o -
g i o r n o  a r r i v a  a  1 . 7 7 1 . 0 0 0  
spet ta tor i  (16 .74%) .  Su  Ca-
na le5 ,  dopo  la  s t r i sc ia  de l  
Grande  Fra te l lo  (833 .000  –  
1 6 . 3 5 % ) ,  F o ru m  t o t a l i z z a  
1 .497 .000  spe t ta tor i  con  i l  
19 .07%.  Su  Rai2  I  Fa t t i  Vo-
s t r i  raduna  546 .000  spet ta -
t o r i  ( 8 . 5 2 % )  n e l l a  p r i m a  
p a r t e  e  9 3 9 . 0 0 0  s p e t t a t o r i  
( 9 . 4 4 % )  n e l l a  s e c o n d a  
p a r t e .  S u  I t a l i a 1  C h i c a g o  
P. D .  re g i s t r a  u n  n e t t o  d i  
. 0 0 0  s p e t t a t o r i  ( % ) .  C h i -
c a g o  J u s t i c e  s e g n a  . 0 0 0  
s p e t t a t o r i  ( % ) .  D o p o  S t u -
dio  Aper to ,  i l  dayt ime  de l  
G r a n d e  F r a t e l l o  a r r i v a  a  
. 000  spet ta tor i  (%)  e  Spor t  
M e d i a s e t  c o i n v o l g e  . 0 0 0  
s p e t t a t o r i  c o n  i l  % .  S u  
R a i 3 ,  d o p o  u n a  p re s e n t a -
z i o n e  ( 1 6 6 . 0 0 0  –  3 . 2 2 % ) ,  
E l i s i r  o t t iene  305 .000  spet -
t a t o r i  ( 5 % )  e  i l  T G 3  d e l l e  
12  in forma 769 .000  spet ta -
tor i  (9 .07%) .  Quante  Stor ie  
c o n q u i s t a  6 7 8 . 0 0 0  s p e t t a -
t o r i  ( 5 . 4 8 % )  m e n t re  P a s -
s a t o  e  P re s e n t e  è  s e g u i t o  
d a  5 5 7 . 0 0 0  s p e t t a t o r i  
( 4 . 1 5 % ) .  S u  R e t e 4  i l  d e -
b u t t o  d i  M a t t i n o  4  t o t a -
l i z z a  3 3 6 . 0 0 0  s p e t t a t o r i  
(5 .77%) .  Dopo i l  TG,  La  S i -
g n o r a  i n  G i a l l o  re a l i z z a  
u n  a s c o l t o  m e d i o  d i  
478 .000  spet ta tor i  (4 .09%) .

Nella giornata di lunedì, a primeggiare in tutte le fasce è RaiUno. Con Le Indagini di Lolita Lobosco stacca di dieci punti il Grande Fratello 

Ascolti tv: dalla mattina alla prima serata, i dati di ieri 11 Marzo




